

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Número 9655

Id. estrado

CAMINO DE LA ARGENTINA

La última jornada

Sin el pampero frescachón (S. O.) que agitó ayer el mar haciendo dar alguna violenta cabezada al «Umberto», el viaje hubiera sido un verdadero paseo por un tranquilo lago.

Ayer habíamos recorrido 414 millas rindiendo el máximo camino en esta expedición, nos habían sido favorables las corrientes; hoy el mar de proa redujo el andar a la mínima 328. El mal di mare hizo sus travesuras y en el almuerzo y en la comida hubo muchas bajas.

La vida animosa, alegre del barco se troca en tristonía.

Hoy amaneció un día espléndido. El pampero había cedido y el vapor navegaba de nuevo con majestuosa calma. A nuestra vista se extiende la costa baía Oriental.

Ya no contemplaremos las bellísimas puestas de sol brasileño al esperarse en el mar de un delicioso azul transparente, puestas de sol que durante tres días han sido encanto de los ojos.

El *Mafalda* nos trasmirió ayer varios marconigramas.

Por las misteriosas bondades erzianas nos enteramos, en pleno océano, del terremoto de Mesina, de lo animada que se presenta en la Argentina la elección de nuevo Presidente, de los agasajos de que en Napoles son objeto los marineros de la Escuadra moscovita, de que el Presidente del Uruguay asistirá oficialmente a las fiestas del centenario de la Argentina escoltado por un Regimiento de Artillería. De España nada, nos quedamos con la curiosidad de si hubo crisis parcial que pedían los denócratas cuando abandonamos la Patria y de si Moret ha disuelto las cortes de Maura modelo de cortes disciplinadas.

Es admirable el invento de Marconi cuyo *brevet* adquirió Inglaterra cumpliendo el viejo refrán de nadie ser profeta en su tierra!

Durante la travesía no hemos dejado de comunicar con el mundo un sólo día. El «Umberto» marconigrafió con Ténger, Mazagán, Casablanca, estaciones costeras, y con los vapores *Bologna*, *Oceania*, *Europa*, *Aragón*, *Asurias*, *Brasilé*, *Regina Elena*, *Siena* y *Mafalda* y desde ayer con Cabo Este del Uruguay.

Solo el «Elena» ha cruzado a nuestra vista.

Y voy a cumplir con algo muy interesante.

La comida y alojamiento en la Compañía General de Navegación de que son en Baleares consignatarios Salom y Rullán, no puede ser más excelente.

Se varía el menú cada día de la semana y en su tabla aprobada por el Gobierno y visado su cumplimiento a bordo por un Teniente de navío de la marina militar se expresan las cualidades—peso y calidad—de los comestibles.

El condimento es esmerado. Al pasajero le dan toda clase de facilidades. Ayer contemplaba con envidia a unos polinesios como devoraban una *voca ab sobrasada*.

Les pregunté, y me dijeron que en la cocina les facilitaron pasta gratuitamente.

Se cambian tarjetas, se corren y aprietan las correas de las maletas, todas las caras se animan.

Nos acercamos a Montevideo. Esta noche llegaremos a Buenos Aires.

Andrés CORZEULO.
Umberto 15-1.-969.

COLABORACION

Ferro-carriles mallorquines

Una de las ventajas (que omití en mi penúltimo artículo a pesar de haberme anotado) que más prontamente se deduce de la conveniencia de coincidir en anchura la nueva línea con la de las compañías Palma-Sóller y Ferro-Carriles de Mallorca, es la de que cualquiera de estas dos compañías podría tomar parte en el concurso, llevando sobre cualquiera otra, en igualdad de condiciones, las ventajas que representan el poseer ya:

(*) Es de esperar que la mayor parte de los que leyeron el artículo que llevando este mismo título apareció en LA ALMUDAINA, del 12 corriente subsanarían el error de arranque que el mismo se deslizó al tratar del arranque de trenes desde el Puerto. Donde decía: pero de todos modos se supone de las tres compañías etc., debió aparecer según lo escrito: «se impone», lo cual cambia mucho el sentido de la oración.

estación en Palma; los talleres debidos; buena parte del material de reserva así de construcción como móvil; consejo de administración; personal burocrático etc., etc. Por el sueldo que apareció en este periódico el 13 corriente, veo, que la Compañía de Ferro-Carriles de Mallorca ha solicitado del Ministerio de Fomento la modificación consabida de anchura de vía, a fin de que también solo tenga 0'915 metros la de la línea Palma-Santany. ¡Obedecerá tal solicitud a su propósito de presentarse tal vez en su día al concurso, o se limitará solo su objetivo a obtener los beneficios (no pocos ni pequeños) que la igualdad de anchura de vías pudiera proporcionarle acaso en plazo no lejano?

Es indudable que tanto a una como a otra de las compañías ferroviarias actuales habría de convenirle obtener la concesión y explotación de la línea Palma-Santany por lo que prometen a fertilidad de la zona que ha de servir, por los núcleos de población existentes y su seguro aumento; por el relativo poco coste de los terrenos que ha de atravesar; por la facilidad de su desarrollo y tendimiento etc; pero la amenaza que para el trayecto Algaida-Felanitx representa la nueva línea en proyecto y los beneficios que pudieran obtenerse enlazando ambas líneas (Algaida con Lluchmayor y Felanitx con Santany) efectúan tanto a la Compañía de Ferro-Carriles de Mallorca, que ésta es principalmente la llamada, a mi entender, a procurar por todos los medios posibles, hacerse con la explotación bien sea con su solo esfuerzo, bien entendiéndose con el Ferro-Carril Palma-Sóller, bien entrando a ser parte principal de una entidad especial que se crea para ello, la cual desde luego debería trabajar para que en la concesión figuraran dichos enlaces.

Ofreciendo sinceramente a los Ayuntamientos de Lluchmayor, Campos y Santany estos enlaces (ó uno de ellos por lo menos el que más conviniera) no habría (que dudar de la ayuda moral y material de dichos pueblos a favor de la entidad representada por los Ferro-Carriles de Mallorca la cual representaría garantía inmejorable para aquellos en lo tocante a ser llevada a buen término la empresa y a las condiciones económicas y técnicas de las obras.

Por otra parte, ni los compromisos adquiridos (si los hubiere) hasta ahora por dichos Ayuntamientos serán tan radicales é invariables, ni los trabajos efectuados ya, representarán tanto que puedan constituir obstáculos serios para dejar de intentar la empresa.

Finalmente, si no han de faltarle medios económicos a la compañía de Ferro-Carriles de Mallorca ya que es segurísimo que podría obtenerlos por diferentes medios y en muy buenas condiciones dadas las garantías excelentes que pudiera presentar en todos sentidos (y el capital no falta en Mallorca venturosamente) ¿ha de dejar pasar para ella esta única ocasión de importante expansión productiva y beneficiosa sin duda a Mallorca entera, pero en primer término a sus propios accionistas? ¿hagamos de ver tal vez, todos los buenos patriotas mallorquines en gran número por cierto, como capitales importantes de fuera, extranjeros acaso, vengán a beneficiar ahí lo que no (supieron ó pudieron obtener los mallorquines depositados perezosamente en las cajas de las sociedades bancarias de toda la isla?

Fernando ALZAMORA.
Cannes 18 Febrero 1916.

COLABORACION

Sobre la última crisis

Como consecuencia de la última crisis ha ido el poder a manos del señor Canalejas, el más radical de los políticos monárquicos, y ha ocurrido un hecho verdaderamente anómalo; la mayoría de los elementos de la derecha se han alegrado del encumbramiento del actual presidente del Consejo, mientras que los de la extrema izquierda protestan y se desgañitan.

¿A que es debido este contrasentido?—La razón es obvia.

Los elementos de la derecha han visto en el señor Canalejas desde sus primeros actos de gobierno un político a la inglesa; un hombre que quiere gobernar a la moderna, democráticamente, con el voto de los electores, apoyándose en el sufragio libre de los ciudadanos; han descubierto en sus gestos una virilidad que es garantía del orden, han creído ver en sus primeros actos que iba a desterrar la política de personalismos y se dispusieron a presentar la batalla en el campo de las ideas, con un programa bien definido; han pensado que quiere aparecer tan gubernamental, no puede andar con pactos con los republicanos y socialistas, y tendrá a raya los elementos

revolucionarios; han concebido la esperanza de que sea continuador de la obra de Maura en lo que atañe a hacer política seria y a descujar al caciquismo; han vislumbrado en él al hombre de Estado capaz de encanchar por las vías legales a una gran masa de gente que se agita indisciplinada y amenazadora.

En cambio, los republicanos y socialistas, que no tienen programa de gobierno; que prescinden de toda deferencia para formar un bloque revolucionario; que no sueñan en que se gobierne en uno ú otro sentido, sino en escalar el poder y disfrutarlo; no pueden ver con buenos ojos cuanto llevamos expuesto respecto del actual gobierno, que, si no defraudara las esperanzas, ha de abrir una importante sangría en las filas del bloque. Los repúblicanos, que se habían proclamados herederos del señor Moret y que habían ya empezado a compartir el poder, no pueden consolarse al ver que les ha salido un competidor que les excluye de la sucesión.

Lo que a primera vista resultaba anómalo, tiene explicación cumplida.

La última crisis representa el posterior esfuerzo del caciquismo para imponerse a la nación, que quiere declararse mayor de edad.

Los políticos de viejo cuño, los partidarios del encasillado, los que querían restaurar en España el manubrio electoral de Romero Robledo, se han visto acosados, han formado el cuadro y han sucumbido.

La última crisis representa todo un sistema caduco que se derrumba.

Es inútil que el anciano caudillo, cuyas huestes indisciplinadas se han precipitado en su caída, trate de refugiarse en Covadonga. Mejor le cuadra para su retiro el Monasterio de Yuste; desde donde, sin mentidos arrosos de energía, podrá con su talento y sus consejos prestar elevados servicios a la patria.

Jerónimo MASSANET

Lecciones y Comentarios

Los dramas de Wagner.—De que murió César Lombroso.—El emperador de Alemania y la aviación.—Como se curó una jaqueca.

Un escritor bávaro, Fry Feldmann, ha obtenido, según dice una revista alemana, la autorización de Cosima Wagner para convertir en dramas y tragedias los libros de Ricardo Wagner. Esta autorización se refiere principalmente a la «Trilogía». De la música de Wagner no quedará más que algunos fragmentos sinfónicos para ejecutarlos en los intermedios.

Una revista italiana da cuenta del resultado de la autopsia practicada en el Instituto Anatómico de Turin, en el cadáver del célebre antropólogo César Lombroso, a los dos días de su fallecimiento, por el profesor de Medicina legal de la capital piemontesa, Mario Carrara, yerno de aquel ilustre hombre de ciencia. En su informe dice Carrara que las vísceras de Lombroso no denotaban anomalía; que los pulmones no presentaban ningún signo que pudiera inducir a creer que en las vías respiratorias radicaba algo morboso; que en el sistema nervioso tampoco halló Carrara lesión alguna ostensible, y que el cerebro era perfectamente simétrico en sus dos hemisferios y pesaba 1,390 gramos.

A juicio de Carrara, la muerte súbita de César Lombroso fué indudablemente ocasionada por la gran esclerosis de las arterias del corazón. Sabido es que Lombroso había sufrido algunos amagos de angina de pecho en los últimos años.

Dicen de Berlín, que el emperador Guillermo, que tanto se interesa en el problema de la aviación, ha manifestado vivos deseos de que aprendan el manejo de los aeroplanos el mayor número posible de los jefes, y oficiales de su ejército.

Y añádesese que hace pocos días visitó personalmente el monarca citado los talleres que en Reinikendorf tiene la Compañía norteamericana Wright, y quedó agradablemente sorprendido al ver el gran número de aeroplanos en aquellos construidos y en disposición de funcionar. Examinó detenidamente y uno tras otro, los tipos más modernos de aquellos aparatos, fijándose particularmente en el propulsor de cada uno de ellos, que no pesa más que «cuatro kilos».

Cierta señora, muy dengosa, tenía necesidad de quejarse siempre de algo, y últimamente le dió por tener mal de cabeza, lo que le permitía lanzar hondos gemidos; y ocurrió que el vecino del otro piso acabó por perder la poca cabeza que le quedaba y se volvió loco. La señora pasó recado a los vecinos suplicándoles que no hicieran ruido porque le dolía la cabeza. Se enteró del recado el loco, y como viese un cuchillo olvidado, de él se apoderó, abrió la puerta del cuarto de la señora, y dirigiéndose a ella sin preámbulo alguno la dijo:

—Muchas gracias, contestó la enferma, comprendiendo que se la había con un loco, pero ya estoy mejor.

—No lo crea usted, replicó el vecino, volverá el mal mientras no haga yo la operación, que es muy sencilla, de cortarle la cabeza.

Sin perder la señora su serenidad, encontró en aquel momento supremo una idea salvadora.

—No hay inconveniente, le dijo, pero se ha olvidado usted de traerse una toalla de su cuarto para no mancharme.

—Es verdad, contestó el loco convencido de la fuerza de la observación, y salió; la señora cerró por dentro, empezó a gritar socorro, y cayó desmayada; el loco se halla ahora con camisa de fuerza; lo singular es que la señora no ha vuelto desde entonces a padecer la más insignificante jaqueca.

ARGOS.

De Política

Declaraciones de Canalejas

De *La Humanité* traducimos las siguientes declaraciones del actual Presidente del Consejo.

«La pérdida de las colonias dió lugar al retorno a la península de un ejército de frailes. Durante tres años, de 1899 a marzo de 1902, hice una campaña ayudado por algunos amigos más personales que políticos. Nosotros conducíamos al jefe de los liberales señor Sagasta a constituir un ministerio bajo este programa: unión de todos los liberales no para disolver, sino para reglamentar las órdenes religiosas y limitarias por medio de una ley de asociaciones.

El proyecto fracasó dos veces. La primera en 1902. El proyecto había sido aprobado por el Consejo de ministros, pero se me rechazó la reunión inmediata de las Cortes para presentarlo, discutirlo y votarlo. Consecuente conmigo, presenté la dimisión de ministro.

Por segunda vez, en 1906, el proyecto de Bernabé Davila resolvía radicalmente la cuestión, pero la escisión producida dentro de la mayoría liberal por un documento famoso en la historia de las crisis inexplicables, más que las amenazas clericales fueron la causa del fracaso total de nuestro programa.

Hoy que soy jefe del Gobierno, debo cumplir las promesas que tengo hechas y son las siguientes:

Primera. Las autoridades provinciales y el ministerio de Gracia y Justicia deberán informarse de los títulos de existencia legal de las asociaciones, teniendo en cuenta, para las diversas órdenes religiosas, el concordato y las negociaciones entabladas con el Vaticano.

Segunda. El derecho de asociación para las agrupaciones de orden público, de orden privado y de carácter económico, deberán ser reglamentadas por una ley.

Tercera. Las negociaciones necesarias para reformar el presupuesto del Culto se continuarán ó se reanudarán. En lo que atañe a la cuestión social, cree necesaria la intervención del Estado.

Mi programa: Alentar las Asociaciones obreras por medio de una ley sobre Sindicatos y por otras reformas preparando el arbitraje obligatorio. Reglamentar el contrato de trabajo por una ley orgánica a la cual se incorporarán las otras leyes: la ley sobre el trabajo de mujeres y niños, la ley sobre accidentes etc.—Reformar la inspección del trabajo extendiéndola y haciéndola más eficaz.—Reglamentar la jornada de trabajo para defender la vida del obrero.—Hacer respetar las leyes de justicia como la del descanso semanal.—Organizar la asistencia obligatoria y los retiros para la vejez.—Alentar las sociedades cooperativas de obreros.—Reformar los impuestos que pesan sobre las clases pobres particularmente el impuesto de consumos.—Reprimir el alcoholismo.—Difundir la instrucción en el pueblo.—Multiplicar las oficinas de colocaciones y las Bolsas del Trabajo.—Buscar en una palabra todas las soluciones legislativas particulares, como la supresión de los lafundios que reclaman los trabajadores del campo.

Para que la democracia sea un hecho es necesario que tanto los hijos de los ricos como de los pobres pasen por la escuela del cuartel, que defiendan la patria con las armas en la mano.

Cuando el ejército sea lo que debe ser, cuando sea universalmente estimado y respetado, cuando no se tenga miedo a los ataques que quiso prevenir una ley de excepción temporal, impuesta por las circunstancias, esta ley caerá en desuso y no será aplicada.

Cuando fui Presidente del Congreso reclamé de todos los ministerios el funcionamiento permanente de las cortes. Ahora que tengo la responsabilidad del poder tendré que reconocerse que permanezco fiel a mi idea.

Para coronamiento de esta vasta labor podremos obtener del Parlamento la aprobación de un proyecto de abolición de la pena de muerte, último vestigio de un derecho penal, del cual la tortura y la marca de infamia han ya desaparecido.

El Gobierno en esto como en todo se inspirará en el Bien y en la Verdad.»

NOVELA IMAGINARIA

Futuras hazañas españolas

Valle-Inclán divaga, Guerra Junqueiro viene a hacer revolución, loglaterra y España se unen. La ironía del maestro

El marqués de Bradomin
—¿Se puede ver a don Ramón de Valle-Inclán?
La criada, pizpireta, risueña y de aire candoroso, hace un gesto ambiguo. Después me hace pasar a una sala é izquierda mi nombre. Se lo doy; desaparece,

ce, y me pongo a escudriñar la estancia. Pero mi requisitoria es breve. Sólo he podido ver un retrato de Don Jaime de Borbón, delicado al autor de las *Sonatas*.

—Pase usted. Avanzo por un pasillo largo y silencioso y entro en el comedor. La silueta extraña, elegante, de Valle-Inclán me sale al encuentro.

—Vengo a que me haga usted revelaciones sensacionales. Su candidatura para diputado carlista se presta a largas consideraciones.

D. Ramón sonríe con la aguda sonrisa «for de su figura», al decir de Rubén Darío, y me hace tomar asiento. Después, sin hacer caso de mi pregunta, me hace otra, sensacional en sus labios: —¿Qué hay de política? ¿Estará Canalejas mucho tiempo en el Poder?

Yo le respondo que acaso, que es posible, que nada se opona a la duración de un Gabinete perfectamente liberal. Pero el insigne maestro le duda.

—No creo que Canalejas tenga valor para abordar el problema. La palabra problema tiene en su voz un tono solemne.

—¿El problema?

Valle-Inclán permanece un instante perplejo. —¿Pero ignora usted la existencia del problema, del terrible problema que gravita sobre España? No sabe usted que Maura ha dejado el Poder para evitar el disgusto de aborarlo? ¡Ahí es nada! Se trata de invadir a Portugal. Estamos en plena novela.

El poeta divaga. Por los balcones entra una luz discreta y amable. En el jardín, como en el huerto florecido de un pazo, hay unos árboles verdes y cantan en el silencio la tarde unos pájaros bulliciosos. Dentro de la estancia, todo evoca tiempos remotos: los tripticos de asuntos medioevales, los retablos con Cristos visigóticos, la grave, la austera, la hidalga catadura del marqués de Bradomin, que supo conmovier a toda una generación con la música preciosa de sus páginas inmaculadas, como no se escribieron iguales en lo antiguo y como acaso no se escriban en lo venidero.

El poeta sueña, divaga, improvisa. Su ingenio hace realidad una ficción dorada y llena de poesía. Yo, mudo, escucho la fragante voz de Valle-Inclán.

Las angustias de Guerra Junqueiro

El poeta lusitano vino a Madrid recientemente para hablar con los republicanos españoles. La silueta del vate portugués, su cuerpo diminuto metido en un viejo gabán, su rostro inquieto, con sus barbas hirutas, con sus ojos menudos y vivaces, recorrió la capital española ansiosamente, vertiginosamente, en busca del apoyo de nuestros revolucionarios. Los revolucionarios portugueses tienen decidido un último esfuerzo que les lleve al logro de sus ideales. El golpe de Estado estaba ya en su madurez. Sólo faltaba un momento, una coyuntura, un grillo...

Guerra Junqueiro habló con Lerroux, con Soriano... Pero sólo alcanzó un desencanto, una desilusión. Sobre el alma del poeta lusitano cayó una sombra de melancolía.

Todos sus planes resultaron fallidos. Los revolucionarios españoles no tienen llamas en sus corazones. Sólo le dieron buenas palabras, pero ninguno le ofreció su apoyo entusiasta. Y Guerra Junqueiro estuvo en casa de Valle-Inclán, buscando un alma hermana en romanticismo, ya que no en empresas, y allí se dobló de su desamparo. La libertad era una palabra vacía. La generosidad, un enigma. El valor, una mamarrachada. Los revolucionarios españoles no eran un peligro. Entre el estómago y el corazón, la viscera digestiva tenía más eficacia.

Y el poeta había tornado a Portugal lleno de angustia, desfallecido el ánimo, llevándose un concepto lamentable de Soriano y de Lerroux.

Sin embargo... Sin embargo, la revolución portuguesa no decreció. Guerra Junqueiro siguió laborando en la sombra. Ahora el peligro es inminente. La Monarquía portuguesa parece seriamente amenazada. Y los hombres de Estado, los ecuanímes, los conservadores, volvieron sus ojos hacia Inglaterra. También España sintió el peso de esta mirada ansiosa. ¡Los dos Naciones harían una acción simultánea en apoyo de lo constituido. Por la costa portuguesa vigilarían los grises, los tremendos acorazados británicos. Por la frontera acecerían los vencedores batallones hispanos.

Al llegar a este punto del relato mi curiosidad llega al paroxismo.

La voz de Valle-Inclán, profética, sueña en mis oídos con una inevitable persuasión.

—De modo que tenemos ese pleito pendiente?

—Y para muy pronto. He oído hablar de movilizaciones militares hacia Badajoz y el Miño.

Estoy aterrado y confundido. Ya oigo el estrépito de la fusilería, rumor de arengas, ayes de dolor.

Valle-Inclán hace una pausa que parece infinita, luego resume su narración con una frase concluyente: —He ahí el problema que gravita sobre España y que tiene pesados a Canalejas. Yo dudo que no abandone el Poder antes de que se precipiten los hechos. Por eso Maura no tiene impacientes, ni les sentirá hasta que pase la ola.

Despedida luminosa

—De manera, don Ramón, que no ganamos para nosotros?

Respondo de que estoy un poco emocionado. Valle-Inclán posee el arte supremo de emocionar. No en balde ha escrito *La guerra carlista*.

Va murriendo la luz en el jardín, y los pájaros dejan de cantar. La estancia tiene un tinte cálido y siniestro desde el

fondo de la amplia butaca relucen los ojos fulgurantes del gran literato; el cobre de sus ojos «por instantes fulgura y da una llama roja tras un ramo de olivo».

Sodo son confusiones en mi espíritu. Tengo la sensación de haber oído un sugurio macabro, y me agito en mi silla poseído de un pánico tenue, ínfimo y superpicioso. Las revelaciones fueron sensacionales, demasiado tremendas para ser escuchadas con sosiego.

De pronto, Valle-Inclán da una gran voz:

—¡Que traigan luces!

Traen unos grandes mecheros de petróleo y los dejan encima de la mesa. A su luz alegre parecen desvanecerse los sueños y cambiarse la decoración. Yo me froto los ojos como al salir de una pesadilla. Valle-Inclán sonrío largamente. Su ademán irónico parece deshacer a la fuerza demoleadora de un mohor toda la suprema narración de su charla sensacional.

Me levanto é intento despedirme:

—Bien se ha reído usted de mi credulidad.

D. Ramón parece asentir con una ligera carcajada.

—Esto se llama embromar a un pobre hombre con una gracia infinita.

Valle-Inclán vuelve a reír sin palabras.

Me despido definitivamente. Ya en la puerta, me vuelvo:

—Bueno, se me olvidaba lo esencial. Dígame algo de su candidatura.

El autor de *Gorriales de antaño* se pone serio repentinamente.

—No tengo nada que decir.

Comprendo que he tocado en lo vivo el alma del maestro. Sobre ese asunto no queda divagar la fantasía. Pertenece a lo íntimo, a lo sincero, a los ideales.

Salgo. La criada pizpireta me abre, sonrío y me alejo.

Al llegar a la calle encuentro lógico que un hombre tan sublimemente fantástico y tan excelente irónico, haya podido escribir novelas tan geniales, tan amenas, tan sutiles como las que fué dando a la inmortalidad el muy ilustre marqués de Bradomin.

LUIS ANTÓN DEL OLMET.
(De El Mundo)

PALMA

Los mozos del último reemplazo incorporados recientemente en filas y pertenecientes al cuerpo de Infantería, continúan su instrucción en la esplanada de Santa Catalina. Ayer tarde ípaso a revisarles el Excmo. señor Capitán General.

Los señores Salom y Rullán consignatarios en esta de la casanavera «Navigazione Gle. Italiana», nos participa que el vapor «Regina Elena» llegó a Buenos Aires el día 20 del actual sin novedad a bordo.

La guardia civil del puesto de San Antonio, da cuenta de haber denunciado al Juez municipal de la misma a un individuo que sorprendió jugando a los prohibidos.

Se halla vacante la plaza de Depositario del Ayuntamiento de Puigpuent, dotada con el haber anual de 200 pesetas.

Los aspirantes a la misma deben presentar sus solicitudes en la Secretaría de dicha Corporación dentro del plazo de 30 días.

Leemos en un periódico de Barcelona: «La Asociación de banqueros de Cataluña y Baleares ha dirigido una instancia al ministerio de Hacienda, excitándole a resolver los problemas relacionados con dicha entidad.

El señor Cobian ha contestado en términos satisfactorios».

Por la Dirección General de Agricultura se ha repartido el *Boletín estadístico* que ha comenzado a publicarse en alemán, inglés, español é italiano para difundir las informaciones que contiene el Instituto Internacional de Agricultura de Roma, fundado recientemente por la iniciativa del Rey Víctor Manuel.

Dicho *Boletín* aporta interesantes datos sobre la información estadística, agrícola de los principales países, repartición de los mismos en zonas geográficas, superficies sembradas y condiciones de los cultivos.

En Porreras ocurrió una reyerta entre tres individuos, resultando dos de ellos con ligeras contusiones.

Intervino la guardia civil que denunció a los tres individuos al Juzgado.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Establiments el reparto vecinal de consumos del corriente año.

Ayer fueron encontrados en la vía pública unos documentos de relativa importancia.

La persona que los haya extraviado, puede pasar por esta redacción y le indicaremos la persona que los posee.

Ayer mañana fué trasladado desde el puesto en que fondó anteanoche

LECHE CONDENSADA FABRICACION MALLORQUINA
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR. Precios: Caja de 48 potes a 32 ptas. Pote suelto a 0.75 ptas.
MANTECA DE VACA fabricación esmerada a 4.50 ptas. el Kg. Queso doble nata a 3.75 ptas. el kg.

á frente la Lonja, la corbeta francesa «Matilde».

Como verá el lector en la sección telegráfica en la última reunión celebrada por la Comisión que entiende en lo relativo á las Comunicaciones marítimas se acordaron, y en breve aparecerán en la Gaceta, las condiciones referentes al servicio de Baleares.

Ha sido nombrado representante exclusivo en Baleares de la casa Magdalena y C.ª de Barcelona de decorados de Teatros don Mateo Coll, domiciliado en la calle de Quetglas número 12.

Ayer por la mañana fué curado en la Casa de Socorro un individuo que con un cristal se había producido una pequeña herida en una mano.

El Presidente de la Comisión provincial ha publicado una circular recomendando á los Alcaldes de Manacor, Mahón, Inca é Ibiza, que rindan las cuentas justificadas de ingresos y gastos de las cárceles respectivas, correspondientes al año 1909 y las sometan á la revisión y censura de la Junta de representantes de los Ayuntamientos, comprendidas en el respectivo partido judicial, remitiéndolas después á la referida Comisión con la censura que haya recaído en ellas para que pueda acordarse la resolución que entienda procedente.

Reunida la Junta general de la Comisión de la Cruz Roja de Santa Catalina, el domingo último, para celebrar la sesión ordinaria, prescrita por el Reglamento, se dió cuenta de la aprobación dispensada por la Junta Provincial á la designación de Presidente á favor de don Pedro Canet, quien expuso cuanto ha realizado la Comisión que preside, durante el finido año 1909, y, aceptando con verdadero sentimiento, la dimisión del cargo de Secretario-Contador, presentada por causa justificada, por don Ventura Espasas, fué elegido para sustituirle don Juan Canet y Ramonell.

Así la gestión de la Presidencia como de la Junta de Gobierno y elección expresada, merecieron la aprobación unánime de la General.

El Ministro de Instrucción pública, á consecuencia de su entrevista con el Sr. Giner de los Rios, ha dicho á los periodistas que en el próximo presupuesto consignará una cantidad para la creación de una cátedra de Gramática Catalana en el Instituto de Barcelona.

El Subsecretario de Instrucción pública ha dirigido el siguiente telegrama á los Rectores de las Universidades.

Participo á V. S. para su conocimiento é inmediatos efectos, que con esta fecha se remite á la Gaceta de Madrid una Real orden suspendiendo efectos Real decreto de 7 de Enero último en cuanto á las convocatorias de oposiciones á Escuelas.

Notas municipales

Ayer á las doce se reunió la Comisión de Hacienda aprobando varios expedientes de trámite.

Para hoy están convocadas las Comisiones de Fomento y Beneficencia y de Ensanche para resolver varios asuntos de su respectiva competencia.

Audiencia

Causa por lesiones

A las diez y media de la mañana de ayer se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Jaime Pons Pons, acusado del delito de lesiones.

Representó el ministerio público el Abogado fiscal sustituto don Joaquín Pascual.

La defensa del procesado corrió á cargo del abogado don Miguel Amengual.

Abierta la sesión se procedió al examen del procesado.

Este manifestó que el día 27 de Julio de 1909, al pasar por la calle de Ramon Llull de la villa de Campanet, se encontró con la vecina María Ana Alcina con la que cuestionó sobre un billete que llevaba el declarante, por negarse á entregárselo.

Que la Alcina se lo arrebató y con tal motivo sostuvo fuerte disputa recibiendo de ésta algunos arañazos, Negó que agrediera á la Alcina.

Como testigos compareció la perjudicada manifestando que el día de autos se presentó á su casa el procesado intentando violarla, ofreciéndole un billete de 25 pesetas que ella no quiso aceptar.

Que el procesado le sujetó ambas manos produciéndole algunas heridas. Que logró escaparle pero al salir á la calle fué alcanzada de nuevo sujetándole el procesado por el cuello, pero al ver que acudían otros vecinos la soltó.

Compareció también Francisca Bestard, manifestando que el día de autos estando en casa, oyó gritos pidiendo socorro; que salió á la calle y vió que el procesado tenía cogida por el cuello á la Alcina.

Como testigos de la defensa comparecieron Antonio Bisquerra, Catalina Bennassar y Margarita Bisquerra, quienes afirmaron que vieron como el Pons

perseguía á la Alcina para que ésta le devolviera un billete de Banco que le había quitado, negándose aquella á entregárselo diciendo que se lo había regalado.

Las partes mantuvieron sus conclusiones provisionales.

El señor Fiscal sostuvo la acusación fundándose en las manifestaciones de la perjudicada corroboradas en parte por el perjudicado.

Negó que pudiera alegarse por parte de la defensa la circunstancia existente de haber obrado en legítima defensa y terminó pidiendo se impusiera al procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor por delito de costas y accesorias.

El Abogado defensor don Miguel Amengual, sostuvo la inculpabilidad del procesado, fundándose en que este fué agredido por la Alcina al reclamarle el billete, y para librarse de los arañazos de esta procuró sujetarle.

Dijo que concurría en favor del procesado la circunstancia existente de haber obrado en legítima defensa y en consecuencia esperaba de la Sala una sentencia absolutoria.

El señor Presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

Política local

Se nos dice que varios elementos avanzados de Son Servera, han organizado en aquel pueblo una agrupación canalejista, que tendrá, probablemente por jefe á don Antonio M.ª Nebot.

La política liberal de Palma está sufriendo un compás de espera. Tanto en el Círculo Liberal como en el Canalejista están aguardando instrucciones.

Conforme ya dijimos, mañana se embarcará para la península, el Gobernador civil de esta provincia señor Fernandez Caro.

Probablemente quedará encargado del mando de la provincia, salvo órdenes de la superioridad en contra, el Secretario de este Gobierno civil señor Portela.

De Sociedad

En el próximo mes de marzo es esperado en Palma, donde piensa permanecer una temporada al lado de su distinguida familia, nuestro amigo el notable pintor don Pedro Blanes Viale.

El Gobierno uruguayo ha nombrado al señor Blanes delegado oficial para asistir á las exposiciones artísticas de Europa.

La primera exposición á que asistirá es la de Bruselas.

A bordo del vapor Cataluña, salieron ayer tarde para Barcelona, don Pedro Rosselló, don Jorge Riutord, don Jaime Malberti, don Miguel Granos, don Domingo Font, don Vicente Suau, don Pedro Reyneá, don José Ferrer, don Pedro Comas y don Agustín Gomez.

En el mismo vapor se embarcó el arquitecto autor del nuevo Instituto, don Tomás Gomez Acebo.

Ayer tarde salió para Zamora, á donde ha sido destinado, el comandante de E. M. don Cristóbal Sampol.

Ha fallecido en el pueblo de Alaró y en el predio de «Son Forteza», el distinguido señor don Nicolás Rosselló y Crespi, hermano de nuestro querido amigo el exultante literato don Juan.

El finado, por las prendas personales que le adornaban, era muy apreciado por cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

Descanse en paz. Reciba su anciana madre, su hermano y demás familia la expresión de nuestro pésame.

Leemos que en la última sesión celebrada por la Real Academia de Medicina de esta ciudad se tomó el acuerdo de que constara en acta la satisfacción ha experimentado la corporación por haber sido nombrado senador vitalicio el señor Ramón y Cajal.

EN LA CATEDRAL

Sermones cuaresmales

En su sermón de ayer el P. Carceller expuso que la Iglesia contribuye eficazmente al progreso espiritual del hombre y que es calumniosa la imputación de los que dicen ser ella enemiga del progreso.

Comenzó por la definición de éste, diciendo que Progreso es el movimiento espontáneo que Dios ha puesto en las cosas creadas, como imperfectas que son, para conducir las á su perfección.

Añadió que ninguna institución como la Iglesia de Cristo, ni con tanto ahinco, fomenta el progreso espiritual del hombre, é hizo notar al propio tiempo que muchas cosas no encuentran obstáculos para su progreso pero el hombre sí, á consecuencia de su primera caída, allá en el Paraíso.

A consecuencia de aquella caída, dijo, el hombre experimenta en su interior una lucha, pues la parte material le arrastra al retroceso, mientras que la parte espiritual le empuja al progreso.

La Iglesia ayuda al hombre en esta lucha, con la luz de la Fé, mostrán-

dole su origen, su término y el camino que ha de seguir para llegar á él.

En cuanto al origen, le muestra una cuna de oro junto al trono de Dios; respecto al camino que hay que seguir le enseña que está cubierto de espinas, y la misma luz de la Fé le señala el término que es la bienaventuranza.

Pero al mismo tiempo le da esperanzas y energías mediante el amor de Dios.

La Iglesia comunica energías al hombre mediante siete fuentes copiosísimas que son los Sacramentos.

En el Bautismo le da el carácter de luchador; en la Confirmación le fortalece para casos más arduos; en la Penitencia le cura las heridas recibidas en la lucha; en la Comunión le une íntimamente con el Divino Luchador; en el Sacerdocio le proporciona ministros que le ponen en comunicación con Dios; en el Matrimonio, á los llamados á este estado les da fuerzas para sobrelevar las cargas ajenas y la Extrema-unción, antes de terminar el combate, atavía al hombre dignamente para presentarse á recibir el premio de la lucha.

El Gobernador ha ordenado se remita copia de dicha comunicación, á los fines y efectos consiguientes, á los Alcaldes de Sóller y Bunyola.

De los artículos con firma son responsables sus autores. Es la opinión personal del articulista y estas columnas, tribuna que se honra con su publicación.

No se devuelven los originales, aun cuando no hayan sido publicados.

Las noticias que se nos remitan sin firma conocida, garantirá de su veracidad y exactitud no tienen cabida en estas columnas.

Terminó el orador recorriendo en rápida ojeada la Historia, recordando á su auditorio algunos de los Bienaventurados que obtuvieron luchando el premio, invocándoles para que ayuden á los que luchan todavía en este mundo.

Naufragio del

«General Chanzy»

En contestación al telegrama de simpatía y sentimiento que el alcalde de Mahón en nombre del Ayuntamiento y de la ciudad remitió al alcalde de Argel con motivo del naufragio del General Chanzy, Mr. Savignon envió al primero el siguiente telegrama:

En nombre del Consejo municipal y del pueblo de Argel, os expreso á V. como al Ayuntamiento, nuestro mas sincero agradecimiento por el testimonio de cordialidad y simpatía que V. nos envió en tan dolorosas circunstancias.

Del Ejército

Reglamento de ascensos de clases de tropa.

El «Diario Oficial» publica la siguiente Real orden circular:

«Accediendo á lo propuesto por el director general de la guardia civil en escrito que dirigió á este Ministerio en 1.º del mes actual, el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que los artículos 3.º, capítulo 2.º, y 24 y 25 del capítulo 3.º del Reglamento para el ascenso de las clases de tropa de dicho Cuerpo, aprobado por Real orden de 16 de Octubre de 1901 (C. L. núm. 233), se entiendan redactados en la forma siguiente:

Art. 8.º Para tomar parte en las oposiciones serán circunstancias indispensables:

1.º Tener veintitres años cumplidos de edad ó cumplidos dentro del mes en que aquéllas se celebren. 2.º Llevar por lo menos dos años en el Cuerpo sin de semper en este tiempo destino de escribiente, ordenanza, ni otro alguno que les separe del servicio de armas. 3.º Observar buena conducta y no tener nota desfavorable en la filiación. 4.º Tener condiciones de carácter para el mando.

Art. 24. El coronel sbin inspector formará y remitirá al director general antes del día 8 de cada mes, las propuestas por armas, para cubrir dentro su tercio las vacantes de cabo. Para obtener este empleo, es indispensable que los propuestos hayan cumplido en dicha fecha veinticinco años de edad y cuatro de servicio en el Cuerpo; los que no reúnan dichas circunstancias quedarán estacionados en la lista escalafón hasta completarlos, incluyéndolos entonces en la primera propuesta que se formule.

Art. 25. A los guardias, al obtener el empleo de cabo, se les colocará en el escalafón por el orden de antigüedad que ocupaban los que produjeron la vacante.»

Los trabajos

del ferrocarril

Palma-Sóller

El Gobernador civil de esta provincia ha recibido la siguiente comunicación del Alcalde-Presidente de la Junta local de reformas sociales:

«Esta Junta, en su última sesión acordó comunicar á V. E. el hecho que desgraciadamente ocurre con harta frecuencia, de presentarse á la Alcaldía de esta ciudad, en demanda de auxilio para atender á su subsistencia y pasaporte gratuito para trasladarse al continente, infinidad de trabajadores que atraídos por pomposos anuncios en ofrecimiento de un crédito jornal, pasan á esta isla al objeto de trabajar en las obras del ferrocarril Palma-Sóller, encontrándose luego que carecen de medios para reembarcarse.»

Sin querer entrar en el terreno de las investigaciones referente al grado de exageración en que puedan haber incur-

GLIDINE

Es el mejor reconstituyente y el más barato. Más de 500 testimonios de médicos españoles. Paquete 2 pesetas. Venta en las principales Farmacias, Droguerías y Colmados.

rrido los que tales manifestaciones vienen haciendo y ante la evidencia de que son muchos los obreros que abandonan el trabajo que venían ejerciendo á cuenta del Empresario de las obras del indicado ferrocarril, esta Junta juzgó preciso encarecer de V. E., se digné llamar la atención de las Juntas locales de reformas sociales de Sóller y Bunyola, sobre el hecho de que se trata, á fin de que influyan en cuanto puedan y esté de parte, para que la permanencia de los trabajadores en la indicada empresa pueda resultar más duradera, con lo que se evitaria el continuo trasiego de obreros menesterosos que después acuden á esta Alcaldía en demanda de auxilios, cuyas peticiones no pueden en manera alguna atender, tan crecido viene siendo el número de peticiones rogándoles también que las Alcaldías de dichas poblaciones, dentro de los límites de sus presupuestos, atiendan en lo posible el auxilio de los obreros que se hallan en la indicada condición.»

El Gobernador ha ordenado se remita copia de dicha comunicación, á los fines y efectos consiguientes, á los Alcaldes de Sóller y Bunyola.

De los artículos con firma son responsables sus autores. Es la opinión personal del articulista y estas columnas, tribuna que se honra con su publicación.

No se devuelven los originales, aun cuando no hayan sido publicados.

Las noticias que se nos remitan sin firma conocida, garantirá de su veracidad y exactitud no tienen cabida en estas columnas.

Los nuevos muelles

De día en día se ven adelantar los trabajos de construcción del ensanche y prolongación de los nuevos muelles.

Como ya dijimos hace tiempo quedó terminado el relleno del martillo faltando solo colocar la última serie de piedras que han de formar la arista y la tierra necesaria.

Hace unos días quedaron colocados los últimos bloques que faltaban en el ensanche del espigón y no habían sido colocados al objeto de permitir la entrada á las barcas conductoras de escombros.

En la actualidad solo queda una pequeña laguna en el interior, que desaparecerá bien pronto, con el relleno de escombros.

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Mallorquines

en Puerto-Rico

En el último correo trasatlántico español, que fué el «Manuel Calvo» llegó á esta de paso para la Habana el insigne poeta Salvador Rueda, á quien se le dedicó un grandioso homenaje de admiración.

He hablado con nuestro distinguido paisano Don Rafael Colorado quien me ha ofrecido hacer una reseña del homenaje, que creo será de importancia para LA ALMUDAINA por el relieve que en la poesía castellana tiene la figura de tan mágico poeta.

El mismo Sr. Colorado me ha ofrecido escribir quincenalmente crónicas para LA ALMUDAINA, que versarán en su mayor parte sobre las relaciones entre Mallorca y Puerto Rico importantes por el número relativamente grande de mallorquines que aquí están establecidos.—Ll.

El abastecimiento

de agua

Medidas preventivas

La escasez de agua se va sintiendo de cada día más y más en esta ciudad.

El Alcalde que desde hace días se viene ocupando del asunto buscando medios de evitar un posible conflicto celebró ayer una entrevista con el Presidente del Sindicato de Riegos exponiéndole el deseo de colocar en el manantial una bomba centrífuga como ya se hizo en otra ocasión para ver de aumentar el caudal de agua.

El Presidente le prometió reunir en breve la Junta del Sindicato para resolver la petición.

Como ya anunciamos se han publicado en el «Boletín Oficial» las bases del concurso para la instalación de bombas con motor y transmisiones etcétera á fin que puedan verter el agua que se extraiga de dicho pozo á la tubería de abastecimiento de la capital.

Los concursantes propondrán á la Corporación Municipal hasta el día 2 de Marzo próximo á las trece, de una manera clara y precisa la instalación que ofrecen así como las condiciones económicas bajo las cuales se obligan á efectuarla.

Para esto deben tener en cuenta que el pago abonará tres extremos—1.º Cantidad por hora de trabajo ó funcionamiento.—2.º Cantidad mínima que debe percibir por día, caso de no ser necesario su funcionamiento ó ser poco tiempo el necesario y

Advertisement for D. Nicolás Rosselló y Crespi, announcing his death and funeral arrangements. Text includes: 'Ha fallecido en el predio Son Forteza de Alaró', 'DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS', 'Su madre, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en la casa mortuoria antes de la conducción del cadáver al cementerio el 24 á las siete de la tarde, y al oficio funeral que se celebrará el día siguiente, 25, á las diez de la mañana en la iglesia parroquial de la expresada villa.'

Advertisement for hernia treatment. Text includes: 'Curación de las hernias (TRENCADURA)', 'INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN', 'que el lunes próximo día 28 de Febrero estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados trabajos CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrán consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.'

Advertisement for Teatro. Text includes: 'TEATROS', 'Baleár', 'La empresa de este teatro nos participa que mañana viernes se sorteará un premio de 100 pesetas.', 'Es casi seguro que en el Baleár trabajará una compañía de ópera española y zarzuela en la próxima temporada de Pascua, en cuya compañía figurará el aplaudido tenor señor Estany.', 'De las primeras obras que representará la compañía serán La Viuda Alegre y Los perros de presa.'

Advertisement for government reforms. Text includes: 'Reformas en el Gobierno civil', 'El Gobernador civil señor Fernandez Caro con los fondos que le concedió la Diputación Provincial, más una parte puesta de su bolsillo particular ha practicado en algunas de las dependencias del Gobierno civil reformas dignas de elogio.', 'La sala destinada á despacho ha sido decorada de nuevo y arreglada la mesa puertas y demás.', 'El mobiliario del despacho del Secretario ha sido sustituido completamente por otro nuevo y cambiadas algunas de las mesas de las oficinas.'

Advertisement for a humorous contest. Text includes: 'EN EL CIRCULO MALLORQUIN', 'Un concurso humorístico', 'El Círculo Mallorquin ha organizado un «Concurso humorístico de artes gráficas» que promete ser un éxito á juzgar por algunos de los cuadros presentados en los que campea la gracia de la originalidad.', 'La idea ha sido tan bien acogida que la Comisión encargada de llevarla á la práctica se ha visto precisada á prorrogar el plazo de admisión de obras hasta fin de este mes, con objeto de que muchos «artistas» que desconocían el proyecto puedan prestar su concurso, penetrados de que la única condición que se exige para concurrir, es no tener más conocimientos que el mecanismo del dibujo, óleo, acuarela ó modelado quedando fuera de concurso los profesionales y aficionados, sin opción á premio.'

Advertisement for religious events. Text includes: 'CULTOS', 'Para hoy', 'Concluyen en San Jaime en honor de San Matías: Exposición y Matinal á las seis; á las nueve y media Horas menores y Misa mayor; por la tarde á las cinco y media los actos de coro, Rosario, meditación, estación, procesión y solemne reserva de S. D. M.', 'En San Felipe Neri, por la noche, el ejercicio propio de su Titular con exposición y sermón.', 'En la Capilla de María Reparadora, á las ocho misa de Comunión general para las señoras de la Adoración al Santísimo Sacramento, con plática por el R. P. Manuel Carceller, S. J.', 'A Ntra. Sra. de las Mercedes en la Merced.', 'Para mañana', 'Emplezan en Santa Cruz dedicadas al Santo Cristo: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde, á las cinco, los actos de coro, Rosario, sermón Cuaresmal y reserva de S. D. M.', 'En la Catedral-Basilica será expuesta la Reliquia de la Sagrada Púrpura.', 'A Nuestra Señora de la Anunciación, en el Hospital.', 'Santoral', 'Hoy.—Santos Matías, apóstol, Moisés, obispo y Sergio.', 'Mañana.—San Cesáreo, médico y la beata Julia de Certaldo.', 'Abstinencia de carne', 'La «Carne Líquida», del Dr. Valdés García, de Montevideo, cura positivamente la anemia y todos sus trastornos nerviosos, aun en los casos considerados graves.', 'Malte Kneipp, Bebida alimenticia, anti-nerviosa, higiénica y económica. Debe figurar en el consumo diario de cada familia. Se vende en tiendas de comestibles.'

TELEGRAMAS

POLÍTICA

Madrid 23 á las 12

Objeto del viaje regio.—No tiene relación alguna con la política

El viaje del Rey responde exclusivamente á ultimar con el ministro de la Guerra el plan de reformas militares á las cuales dedica don Alfonso suma atención como jefe supremo del Ejército.

Dicho viaje no tiene la más mínima relación con la política que haya podido influir, pues la confianza de S. M. es absoluta en Canalejas como jefe del Gobierno.

Probable Consejo

Es probable que S. M. presida un Consejo de ministros antes que se verifique la entrada de los Húsares en Madrid, que no será antes del próximo domingo á causa de las dificultades que siempre ofrecen las expediciones militares y especialmente la caballería.

Madrid 23 á las 18

Importantes declaraciones de Canalejas.—La disolución de las Cortes.—Sus propósitos

El jefe de Gobierno, señor Canalejas, al recibir, como de costumbre, á los periodistas ha hecho importantes declaraciones.

Estas resultan interesantísimas, pero precisa evitar interpretaciones torcidas, como ha ocurrido recientemente con las que hizo á los periodistas extranjeros, ha dicho el jefe del Gobierno.

Dijo, entre otras cosas el señor Canalejas, que hasta pasadas las elecciones no celebrará otros interviews.

Repitió que dentro breves días publicará el decreto de disolución de las Cortes, añadiendo que ha retrasado la publicación por deberes de prudencia.

Manifiestó el jefe del Gobierno que ante todo quiere aparecer un gobernante serio y formal.

Ansía poder discutir la última crisis y someter á las Cortes un vasto plan de reformas económicas.

Concretó además punto por punto los problemas nacionales que el Gobierno se propone abordar.

Estas son en síntesis las declaraciones que resulta imposible dar á conocer en sus detalles, telegráficamente, á consecuencia de su gran extensión; precisa leerlas tal como las ha dictado el señor Canalejas.

Conferencias

El Presidente del Consejo, señor Canalejas, ha conferenciado en el Ministerio de Estado con el ex-ministro don Pío Gullón, con el embajador de Italia en esta Corte y con otras personalidades.

Inteligencia entre Canalejas y Amós Salvador?

El señor Canalejas estuvo hoy en el domicilio del ex-ministro don Amós Salvador.

La visita ha dado lugar á comentarios, afirmándose que existe inteligencia entre ellos.

El Decreto de disolución

Concretando las declaraciones del señor Canalejas á los periodistas, se deduce que aspira á que el Decreto de disolución de las actuales Cortes se publique en la «Gaceta» del 1.º al 6 del próximo Marzo, para celebrar las elecciones en los dos últimos domingos de Abril y abrir las Cortes en los últimos días de Mayo.

Madrid 23 á las 24

Visitas á Canalejas.—Sobre las elecciones

El Presidente del Consejo, señor Canalejas, ha recibido hoy en la Presidencia al señor Merino, hablando sobre las próximas elecciones.

Recibió también, hablando del mismo asunto, á varios políticos, representantes de diversas provincias.

Les dijo que el Gobierno no se ocupará de la designación de candidatos hasta después de la publicación del decreto de disolución, que tendrá efecto dentro de breve fecha.

Sobre el viaje de don Alfonso á Madrid.—Cabales infundadas

Persona autorísimas nos ha dicho que la visita de S. M. el Rey á Madrid estaba plenamente justificada por el deseo natural del Monarca de despachar con los ministros, debiendo hacerlo por primera vez con algunos de ellos desde la formación del Gobierno.

Ha añadido que son infundadas las cabales que se han hecho con motivo

del expresado viaje, pues el Gobierno cuenta con la absoluta confianza del Monarca.

COTIZACIONES

Madrid 23 á las 18'35

Interior contado	86'70
Interior fin de mes	86'70
Al próximo	86'95
Amortizable, 5 p. s.	101'75
Amortizable nuevo	93'50
Banco de España	000'00
Compañía Tabacalera	000'00
Francos	6'95
Libras	26'99
Exterior	96'90

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 21 á las 1

La Cámara de los Comunes

Comunican de Londres que mister Redmond ha pronunciado un discurso en la Cámara de los Comunes declarando que los nacionalistas están dispuestos á votar el presupuesto á condición de que lord Asquith les garantice de que en el corriente año se publicará la ley contra el derecho del voto de los lores.

Festejos en Madrid

En el próximo mes de Mayo se celebrarán festejos en Madrid por acuerdo del Ayuntamiento.

Entre los números acordados, figuran concursos de bandas, batallas de flores, baile de trajes de la época de Goya, y otras atractivas fiestas.

Viaje de príncipes

Se anuncia para primeros de Marzo próximo la visita á esta Corte del príncipe japonés Hiragano y su esposa, á los que acompañan el capitán de navío Cuvichl Kirokawa, el jefe de la Casa señor Jusabuno Tana, dos damas y el agregado señor Hidetaro Murakaw.

Para tratar de la Liga balkánica

Se dice que con objeto de tratar de la Liga balkánica, se trasladarán á Constantinopla los presidentes del Consejo de Servia y Montenegro.

Madrid 23 á las 12

Llegada del Rey á Madrid

A las nueve de esta mañana llegaron á esta Corte S. M. el Rey, el príncipe Carlos, la infanta Luisa, el infante Raniero, el general Echague y el marqués de Viana.

En la Estación fueron recibidos por la Reina doña Cristina, los infantes Isabel, Teresa y Fernando, el Gobierno y altos funcionarios.

La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica el Real decreto sobre indulto á los condenados y procesados por delitos políticos.

Una Real orden dictando reglas para la rectificación del censo electoral.

Real decreto nombrando á don Pío Gullón presidente del Consejo de Estado.

Real orden dictando reglas para provisión de vacantes en el Cuerpo de Inspectores de 1.ª Enseñanza.

Anunciando el tribunal que ha de presidir las oposiciones de capellanes del Cuerpo de Prisioneros.

Bulgaria contra Turquía

Noticias recibidas de París, anuncian que va aumentando de un modo alarmante la agitación de Bulgaria contra Turquía, movilizándose grandes contingentes de tropas.

Jóvenes de distinguidas familias búlgaras se incorporan á los regimientos.

Las líneas férreas han quedado exclusivamente reservadas para las necesidades estratégicas.

Crece inminente la guerra.

Madrid 23 á las 18

Inundación en el arsenal del Ferrol. Comunica el jefe del Apostadero del Ferrol que á consecuencia del temporal allí reinante se inundaron algunos de los talleres del Arsenal causando daños de consideración.

Sobre el problema militar

El ministro de la Guerra general Aznar ha celebrado una larga conferencia con el Monarca respecto al problema militar y á la necesidad de crear un ejército permanente en previsión de cualquiera eventualidad.

El embarque de los Húsares

Por telegramas recibidos de Melilla sábase que ha comenzado ya el embarque de Húsares de Pavia á bordo del vapor «Puerto Rico».

Firma de Marina

El ministro de Marina ha sometido á la regla sanción los decretos conocidos ya, relativos á ascensos.

Audiencias.—Moros recibidos por el Rey

Después de despachar S. M. el Rey con el Presidente del Consejo y con el Ministro de Marina, ha recibido en audiencia al ex-bajá de Tánger y á otro moro de Tetuán, acompañados de un diplomático del Ministerio de Estado.

Ambos dieron las gracias al Monarca por haberles concedido la ciudadanía española.

Vestían lujosísimos trajes y además el ex-bajá lucía la encomienda de Isabel la Católica.

También recibió el Rey á don Martín Rosales.

La apertura de las escuelas laicas

En uno de los próximos consejos el ministro de Instrucción Pública, señor Conde de Romanones llevará la Real orden reglamentando la apertura y funcionamiento de las escuelas laicas.

Rea-orden referente á las divisiones hidráulicas

Mañana aparecerá en el diario oficial la *Gaceta* una Real orden de Fomento aprobando el plan de obras de reparación, conservación y explotación de todas las divisiones hidráulicas de España.

La causa Macías ante el Supremo

El próximo viernes tendrá lugar ante el Tribunal Supremo de Guerra y Marina la vista de la causa instruida contra el ex-auditor de Marina, señor Macías.

Las comunicaciones marítimas de Baleares

El ministro de Fomento señor Calbetón, ha manifestado que en la reunión celebrada por la Comisión que entiende en el asunto de las Comunicaciones marítimas quedaron acordadas las condiciones relativas al servicio de Baleares.

Dichas condiciones en breve aparecerán en la *Gaceta*.

Reunión de ministros.—Subvenciones

Esta tarde celebrarán una reunión en el Ministerio de Estado, los ministros señores García Prieto, Coblán y Calbetón que son los que forman la ponencia encargada de la cuestión relativa á concesión de subvenciones á las Exposiciones que han de celebrarse en Bilbao, Madrid, República Argentina y Bruselas.

La escuela de Baracaldo.—Declaraciones del Conde de Romanones

El ministro de Instrucción Pública señor Conde de Romanones ha manifestado que el cierre de la escuela de Baracaldo ha obedecido solamente á la falta de condiciones higiénicas y que autorizará la reapertura cuando se subsanen aquellas deficiencias.

Entrada de los Húsares en Madrid

Ha quedado definitivamente acordado que el regimiento de Húsares de Pavia llegará de Melilla haga su entrada en Madrid el próximo domingo, á las once de la mañana.

La guarnición formará en la carrera.

Hoy llegan á Jetafe tres trenes militares conduciendo á parte de dichas fuerzas y el viernes llegarán otros dos conduciendo á los restantes.

Todas las tropas desfilarán ante el Palacio Real.

Martin Rosales, canalejista

Hemos tenido ocasión de hablar con don Martín Rosales.

Este se ha mostrado disgustado con el señor Moret, declarándose francamente canalejista.

Consejo en Palacio

El jefe del Gobierno señor Canalejas ha dicho que mañana se celebrará consejo de ministros bajo la presidencia del Rey.

El Rey jugando al polo

Don Alfonso fue después de comer á la Casa de Campo.

Allí pasó la tarde jugando al polo.

Madrid 23 á las 24

Concesión de la corbata de San Fernando

El Tribunal Supremo de Guerra ha despachado hoy favorablemente el expediente instruido para la concesión de la corbata de San Fernando al escuadrón de Alfonso XII, que cargó contra Daxdirt, obteniendo una brillante victoria.

Declaraciones del señor Coblán.— Campaña contra las ocultaciones de la riqueza

El ministro de Hacienda señor Coblán ha declarado que emprenderá una enérgica campaña de crueldad contra las ocultaciones de la riqueza, como base contributiva, sobre todo en la contribución industrial.

Es vergonzoso, ha dicho, lo que ocurre, pues tiene datos que demuestran que se oculta más del cuarenta y cinco por ciento, perjudicando al Tesoro, siendo una injusticia para los demás contribuyentes.

Como primera medida ha ordenado á los Delegados de Hacienda que persigan con toda escrupulosidad y rigor las ocultaciones, valiéndose de personas de su confianza.

Ha añadido, que después ordenará otra inspección con personal del ministerio.

Reunión de Ministros

Esta noche se reunieron los ministros señores García Prieto, Conde de Romanones, Calbetón y Coblán, que forman la ponencia encargada de estudiar el crédito que ha de concederse á la Exposición Argentina y designar las personas que han de formar la Comisión que ha de ir á dicha exposición en representación de España.

Sobre la Exposición Argentina.—Acuerdos de la ponencia

La ponencia de Ministros encargada de nombrar la Comisión que ha de representar á España en la Exposición Internacional Argentina, acordó confirmar el acuerdo del anterior Gobierno, es decir, que dicha Comisión esté formada por artistas, literatos y personalidades salientes.

Acordó en principio la concesión de un crédito, para distribuirlo en subvenciones á los expositores, á fin de que los resulte económico el envío de sus obras, á pesar de que las compañías de ferro-carriles y navieras han reducido considerablemente sus tarifas.

Don Alfonso en el Teatro Real. S. M. el Rey don Alfonso, asistió acompañado de la Reina doña Cristina á la función del Teatro Real.

El viaje del Rey á Melilla

Se asegura que S. M. el Rey don Alfonso no ha desistido de realizar su proyectado viaje á Melilla.

Rumor desmentido

Esta tarde ha circulado el rumor de que una escuadra alemana se había apoderado de la península de Tres Forcas, hizando en ella el pabellón alemán.

Interrogado el ministro de Marina, señor Arias Miranda, dijo que dicho rumor carecía de todo fundamento, pues de Melilla nada le habían dicho ni oficial ni particularmente.

Por maltratar á una hija

Ha ingresado en la cárcel el vecino Manuel Raimundez, padre de la niña que ha fué lesionada ayer y que ha fallecido hoy en el hospital.

Según resulta de las declaraciones hechas por distintos vecinos, el padre es el autor de las heridas que han ocasionado la muerte á la infeliz criatura.

La libertad del señor Pignatelli

Telegrafían de Alicante que el diputado señor Pignatelli, ha recibido un telegrama del Presidente del Congreso, señor Dato, en el que le comunica el acuerdo del Gobierno levantándole el arresto.

En el Gobierno Militar se han recibido también las órdenes, ordenando la libertad de dicho diputado.

Este continúa aun en el castillo, pero se cree que se le libertará mañana.

Reunión del Consejo de Sanidad.—Toma de posesión

Al atardecer una Comisión del Consejo de Sanidad cumplimentó al señor Canalejas.

Este marchó después al ministerio de la Gobernación, presidiendo la sesión extraordinaria celebrada por el referido Consejo, para dar posesión del nuevo consejero don Antonio Muñoz.

El señor Canalejas pronunció un discurso encomiándole.

Coblán felicitado

El señor Coblán recibe infinidad de telegramas de las Cámaras de Comercio y de diversas sociedades industriales y comerciales, agradeciéndole su decreto sobre los depósitos mancomunados é indistintos.

Nuevo accidente al dirigible «España».

Telegramas recibidos de Pau dan cuenta del nuevo accidente ocurrido al dirigible *España*.

Dicen los referidos despachos que mientras estaba realizando unas pruebas se rasgó la tela del dirigible descendiendo con suma rapidez.

Los tripulantes no han sufrido daño alguno.

Viaje del Infante don Carlos á Getafe. Esta noche marchó á Getafe el Infante don Carlos.

El objeto de su viaje es recibir las fuerzas del Regimiento de Húsares, que regresan de Melilla.

Doña Victoria de pasé.—Hablando con don Alfonso

Telegrafían de Sevilla que la Reina doña Victoria salió hoy de paseo por los sitios de costumbre.

Más tarde habló por telefono con S. M. el Rey.

Este le dijo que el lunes regresará á Sevilla.

Allí recibirá á los obreros iniciadores de la Exposición que se está organizando.

Les presentará al Monarca el Director de A B C señor Luca de Tena.

Noticias de Barcelona

Barcelona 22 á las 22

Casa expropiada para la Gran Vía. Habiéndose expropiado la casa de la plaza del Angel hoy ha sido pagado el importe de dicha finca afectá á la segunda sección de la Gran Vía.

Como dicha finca es de verdadero valor artístico, serán enumeradas todas las piedras del derribo para reconstruirla en otro punto de esta ciudad.

Banquete á Weyler

El día 24 del actual se celebrará un banquete en obsequio al general Weyler por la concesión del tercer entorchado que le dedica el Círculo del Liceo.

El banquete fué aplazado á consecuencia del accidente que sufrió el general con su caída del caballo.

Están invitadas las autoridades y la prensa diaria.

Reparto á los heridos y fallecidos en Melilla

El próximo viernes tendrá lugar en la Capitanía general la entrega 25 mil pesetas á las personas designadas, como socorro de la suscripción iniciada por S. M. la Reina doña Victoria á favor de los heridos y de las familias de los fallecidos en la guerra de Melilla, presidiendo el acto el general Weyler.

A cada una de dichas personas se le entregarán mil pesetas.

Barcelona 23 á las 12

Salida del Gobernador

Conforme ya telegrafié, en el tren rápido de Madrid se ha embarcado el Gobernador civil de esta provincia.

Como no quiso avisar su salida no acudió nadie á despedirle.

Trabajos electorales

Los radicales han empezado los trabajos electorales en algunos distritos para las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Se anuncian para dentro de breves días algunos mítins de propaganda.

En libertad provisional

Han sido puestos hoy en libertad provisional 40 vecinos de *L'Horta*, que hace pocos días fueron juzgados en consejo de guerra.

Huelga de cobradores y cocheros. Esta tarde se han declarado en huelga los cobradores y cocheros de la Sociedad anónima «La Catalana», abandonando los puntos de parada.

El movimiento es debido al descontento de unos pocos, por el despido de uno de los empleados.

La mayoría se han asociado á la huelga por compañerismo.

«El Progreso» contra el decreto de indulto

El periódico *El Progreso* publica en su número de hoy un violento artículo contra el Real decreto de indulto, calificándolo de pobre y mezquino.

Dice que está redactado con torpeza.

Añade que son migajas de gracia sin justicia y escita al pueblo para que emprenda una campaña encaminada á lograr la ampliación del mismo.

Llegada del aviador Mr. Dufour. Ha llegado hoy á esta ciudad el aviador Mr. Dufour que pilotará el monoplano Dumont, que ha de maniobrar en el velódromo de la calle de Muntaner.

Excrcarcelación de detenidos por guerra

El Capitán general de este distrito señor Weyler ha decretado hoy la libertad provisional de los acusados por el delito de rebelión, cuyas causas están en sumario, quedando á las resultas de los oportunos consejos de guerra.

Además ha consultado por telegrama al Gobierno, si puede excarcelar á los acusados (por agresión á la fuerza armada).

Para los condenados en consejo de guerra vendrán las oportunas instrucciones del Ministerio de la Guerra.

Corresponsal.

Cerveza A. DREHR de Trieste, (Austria) propia para mesa. Se recomienda á las personas de buen gusto. Una peseta frasco. Depósito CENTRO FARMACEUTICO.

UNA CRIATURA RAQUÍTICA

resfriándose á cada paso y pasando meses tosiendo era mi hija Julia de 9 años de edad.

LA EMULSIÓN SCOTT no solo la ha curado sino que su salud ahora es mejor de lo que había sido en su vida.

D. Julio MORIÓ, calle Morera 57, Gracia (Barcelona), escribe esto en 2 Febrero 1909.

Una serie de curaciones con la presente durante 33 años han hecho de

La Emulsión SCOTT la Emulsión modelo

reputación que mantiene á pesar de sus innumerables imitaciones, merced á la pureza de sus ingredientes, procedimiento único de elaboración y ciertas curaciones.

Cuando pidáis la de SCOTT, no os permitáis aceptar ninguna otra ó sinó dejareis de lograr la curación.

¿En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos March, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

Sociedades y Corporaciones

Centro Farmacéutico

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convocó á los señores accionistas á la General ordinaria que se celebrará el día 13 de Marzo próximo, á las doce.

Para asistir á dicha Junta deberán los señores accionistas tener depositadas sus acciones en Secretaría con veinticuatro horas de anticipación á la que se señala, para la celebración de la misma.

Palma 22 Febrero 1919.—El Presidente, Juan Munar.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Juan Sureda.

SOCIOS CAPITALISTAS

Se desean para la explotación de cuatro concesiones, 42 pertenencias mineras de Yacimientos de petróleo. Informes Unión, 44. 1.º

Oposiciones á Auxiliares de Estadística

25 plazas en Mayo. Sueldo 1.500 pesetas. Preparación especial completa en el tiempo que falta, por el Comandante de Artillería Don Aurelio Ballenilla. Pelaires, 104. 3.º Informes completos. No ingresados correos fáciles estudios.

SOBRESTANTES DE OBRAS PUBLICAS

